



C O R R E O G E N E R A L.

En la variedad está el placer.

Madrid Viérnes 2. de Setiembre de 1814. — *San Antolin, Patron de Palencia, y San Esteban Rey de Hungría. — Quarenta Horas en la Parroquia de Santa María.*



NOTICIAS EXTRANGERAS.

SUECIA.

Stramstadt 28 de julio. = Antes de ayer se hizo á la vela el almirante general Barm Puke, dirigiéndose á atacar la esquadrilla enemiga estacionada cerca de las islas de Hwalcer. El enemigo estaba formado en orden de batalla; pero los vientos contrarios, la calma que sobrevino, y mas que todo las impetuosas corrientes de aquellos puntos, impidieron que nuestros buques se acercasen, y los obligó á echar las anclas. Durante la noche las cañoneras enemigas se retiraron hácia el Archipiélago entre las islas de Hwalcer y Fredrikstad.

Nuestras tropas, á las órdenes del General G. de Morner, ocupan las islas de Hwalcer, que es decir la llave del golfo de Cristiania. El Coronel Hay desembarcó en la parte septentrional de la isla de Sands, el coronel Skaeldebrand en la parte del mediodia, y el mayor Hay en la isla de Nesfoel. El enemigo dexó abandonados muchos efectos, y arrojó al mar muchos cañones.

Mañana atacaremos la isla de Kragaroe, situada á la entrada del puerto de Fredriskstad. Entretanto la esquadrilla enemiga no podrá hacer nada, y al fin se rendirá prisionera, ó se verá abrasada.

Orden del dia.

El Príncipe Real recuerda á los Suecos, que quando pelean contra los facciosos y los extranjeros, que solo quieren las desgracias de la Noruega, no hacen la guerra á los habitantes de este pais. El ejército debe amar y proteger á estos: sus propiedades quedan baxo la salvaguardia de su probidad y buena disciplina. Los

Generales de division serán personalmente responsables de la infraccion de esta orden.

Toda requisicion de ganado ó víveres en los parages donde los habitantes se sometan, será pagada á dinero contante.

Fronteras de Noruega 27 de julio. = El Príncipe Cristiano se dispone á marchar al ejército.

Los buques de guerra Noruegos, han apresado varios buques Suecos; y otros de esta Nacion han apresado tambien algunos buques de Noruega.

Gottemburgo 2 de agosto. = El general Vegesak, comandante de la vanguardia del segundo cuerpo de ejército, se apoderó de Berby, aldea fortificada cerca de Stromstadt, y actualmente se halla baxo las murallas de Friederischstadt. El principal ejército Sueco marcha por otro lado á fin de reunirse con él.

El Príncipe Real de Suecia hizo un reconocimiento en 30 de julio, y llegó hasta Berby. Se dice que la mañana del 31 hubo un gran combate en la bahía de Cristiania, de cuyas resultas la escuadra de Noruega habrá quedado no solo batida, sino destruida enteramente. Esperamos con impaciencia la confirmacion de esta importante noticia.

El Rey de Suecia ha salido de Vddevalla para pasar á bordo del navío de línea nombrado Gustavo IV, á fin de acelerar con su presencia, á pesar de su edad avanzada, la entrega de la Noruega.

ITALIA.

Roma 3 de agosto. = S. S. ha mandado que no se toque al adorno de las salas del palacio *Monte-Caballo*; que está amueblado con toda la suntuosidad y elegancia del lujo moderno: únicamente ha dispuesto que se quiten todos los es-

pejos que se hallen en las habitaciones que deben ocupar los eclesiásticos.

Bolonia 6 de agosto. = Reina aun la mayor incertidumbre sobre la suerte de nuestro país, permanecen aquí los Comisarios Ingleses y Austriacos que no se ocupan sino de lo que pertenece á nuestro estado militar. Como el gobierno civil ha quedado en manos de la Regencia, debemos esperar que dentro de pocos días cesará esta anarquía, y con ella los delitos que se aumentan diariamente por falta de una buena policía. Lo que en el día llama principalmente nuestra atención es que el antiguo Palacio Real acaba de ser amueblado para recibir un gran personaje. Se ha llevado plata, mantelería, y quanto es necesario. Las Cuadras están dispuestas para 80 caballos, y sin embargo de tantos preparativos no se trasluce quien será el Príncipe que debemos ver dentro de nuestros muros.

AUSTRIA.

Viena 7 de agosto. = Los Generales de división Pino, Palombini, Zucchi, y Mazzucchelli, han sido nombrados Tenientes-feld-mariscales, y los Generales Villata, Ruggieri, Paini, Bertoleti, S. Andrea, y Paolucci, Generales, todos al servicio del Austria.

La continua y progresiva baja de nuestro cambio, no dexa de causar alguna inquietud al Público; ayer bajó mucho mas que en el mes de febrero último. Se sigue hablando de las peticiones hechas por la Rusia y Prusia, y sostenidas por la Inglaterra, á las que nuestra corte todavía no ha accedido. Sin embargo, por poco que se considere el estado de las cosas y la fuerza de la opinion que actualmente reina en todos los Estados de Alemania, es imposible creer que haya Potencia alguna que no esté muy dispuesta á sacrificar sus pretensiones á la necesidad universal de la paz. Segun las noticias de Trieste, se organizan de nuevo los regimientos croatos, que estaban al servicio de la Francia; y cuya fuerza asciende ya á 80 hombres. Ha llegado á Trieste en barcos ingleses, una compañía de albaneses y croatos, que estaban en Corfú. El coronel general Palfi, se ocupa actualmente en organizar una reserva de 160 hombres en Croazia.

La organizacion del exercito del antiguo reino de Italia, está concluida enteramente. En Bolonia hay un regimiento de infantería, otro en Ferrara, y en Forli uno de caballería. Las tropas italianas se distribuirán en las Plazas de la Lombardia. La guardia veneciana está en Viena, y el regimiento de Dalmacia en Verona.

Una diputacion del Magistrado y pueblo de esta residencia, se dirigió á la habitacion del príncipe de Meternic, ministro de negocios extranjeros, y del feld-mariscal príncipe de Schwarzenberck; para ofrecer á estos dos personajes, que tan importantes servicios han hecho á su patria, el tributo de la gratitud de que estan penetrados todos los habitantes de la monarquía, y particularmente los de la capital. SS. AA. respondieron manifestando, quanto agradecian aquel testimonio del aprecio de sus compatriotas. El cambio de nuestro papel moneda sigue ba-

xando: hoy estaba sobre Augshourg á 272: los que buscan modos de explicar esta diferencia, dicen, debe atribuirse á la gran porcion de papel moneda de Inglaterra que se cambia aquí; parte á los extrangeros que antes de marcharnos dexan papel para llevar dinero, y parte tambien porque el comercio exterior que va tomando alguna actividad absorbe el numerario.

Nuestro ministro de estado príncipe de Meternic, ha mandado construir en su jardin cerca de Rennweg, un hermoso edificio, para que sirva, segun se dice, de sala de sesiones al Congreso.

B A B I E R A.

Augsbourg 9 de agosto. = Ha salido para Viena una diputacion compuesta de los principales habitantes del Tirol, y del Vorarlberg, á fin de presentar al Emperador los testimonios de adhesion, y de la alegría con que vuelven á la dominacion del Austria.

El Emperador ha anulado todas las leyes francesas en las Provincias Iliricas, restableciendo las que regian en el año de 1809.

Quando entró S. S. en Roma, habia en aquellas cárceles 911 presos, de los que ya estan en libertad 600.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 2 de setiembre.

El Rey nuestro Señor ha admitido á su primera audiencia al Excmo. Señor marques de Castello Melhor, embaxador extraordinario de Portugal, quien tuvo la honra de felicitar á S. M. en nombre de S. A. el Príncipe Regente, y los Señores Gobernadores del Reyno, por su gloriosa restitucion al trono.

Igualmente ha tenido su primera audiencia el General conde de la Gardie, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. el Rey de Suecia, el que tuvo la honra de presentar sus credenciales.

Ha tenido tambien su primera audiencia el baron de Wertherth, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. el Rey de Prusia, quien despues de presentar sus credenciales, tuvo la honra de poner en manos de S. M. en nombre del Rey su amo, la gran Cruz del Aguila Negra y la del Aguila Roxa para el Rey nuestro Señor.

Las mismas condecoraciones para el Señor duque de San Carlos, y otra de Comendador del Aguila Roxa, que S. M. se ha dignado conceder á Don Luis Martinez de Viergol, oficial de la primera Secretaría de Estado.

V A R I E D A D E S.

Un cuentecito á las Damas españolas.

Comencemos riendo un artículo que hemos de acabar filosofando; pues la risa y la chirinola son en la filosofia lo que el azúcar en la medicina: es decir, sirven para disimular el mal sabor de los remedios.

Es el caso que en cierta tertulia se habló largamente acerca de las Señoras mugeres, y despues de haber repetido quanto se ha hecho en pró y en contra de ellas, quiso unos de los concurrentes proponer estos tres problemas.

- 1.º ¿ Por qué las mugeres son en general mas murmuradoras que los hombres ?
- 2.º ¿ Por qué son tambien mas interesadas que ellos ?
- 3.º ¿ Por qué se estiman menos entre sí ?

¡ Tú qué tal dixiste ! Apenas se oyeron las tres proposiciones, quando se movió una terrible algazara entre los tertuliantes, hasta que el dueño de la casa impuso silencio, y empezó á recoger dictámenes. = Yo no tengo voto en la materia, dixo un abogado, á quien pidieron el parecer primero que á todos. = Yo tampoco, respondió el inmediato, que era un viejo solterón. = Yo, dixo el tercero, que era un gallardo militar, evitaré dar mi voto, supuesto que

Bien ni mal de las mugeres
 Me será imposible hablar;
 Pues me han hecho mil favores
 Para que las trate mal,
 Y me han causado tal daño
 Que no las puedo elogiar.

Con una risa general fué admitida la disculpa de aquel Oficial, no menos diestro en las campañas de Marte, que en las de Cupido, quando repentinamente dexa su silla un Petimetre de los mas elegantes, y colocándose de un salto en medio de la sala, dixo : Señores, séame lícito resolver los tres problemas, valiéndome de los principios de cierto Poeta que dexó escrito : „Las mugeres son mas murmuradoras y mas interesadas que los hombres, porque tienen dentro de sí mismas menos recursos para lidiar contra el tedio, y salir de la pobreza, si acaso caen en ella : y se estiman menos unas á otras, porque se conocen mejor que nosotros las conocemos.

No bien acabò de dar las tres soluciones, quando de otro salto se plantó en la puerta de la sala, y baxando de quatro en quatro los escalones, no paró hasta ponerse en la calle, siendo el motivo de su fuga el haber visto algunas Señoras que entraban por el gabinete, y se habian detenido á oírle antes de pasar á la sala.

Mis lectores pueden figurarse quanto las ocurriría decir contra el Petimetre, y qual

sería la risa de los tertuliantes, viendo el ardor con que tomaron su propia defensa; pues yo, habiendo pintado la escena tal como la presencié, voy á filosofar segun tengo ofrecido.

Es una opinion generalmente recibida que las mugeres son el adorno y el embeleso de la Sociedad, de modo que esta sin ellas sería tan árida y monotoná como un arenal de Africa. En efecto, las mugeres por su belleza, sus gracias, su carácter flexible, su dulzura, y otras mil cosas, parece que han nacido destinadas á vivificar quanto las rodea, y hermosear el parage en que se hallan. Toda concurrencia es triste si faltan las damas, y ninguna dexa de ser alegre quando ellas asisten. Es indudable que esto sucede continuamente : ¿ pero por qué no sucede siempre ? ¿ y por qué la alegría que saben inspirar no es duradera, sino que á veces acaba en penas y amarguras ? Las murmuraciones, las disputas, los piques, las envidias, y otras muchas cosas que acibarán el placer de la Sociedad, ¿ de dónde nacen sino de este bello sexò, cuyas amables qualidades tanto se elogian ? ¿ Quán sensible es que estas personas, destinadas á ser las delicias del género humano, sean muchas veces su martirio ! Así es como de las flores mas hermosas suele destilar el mas activo veneno ; y así es tambien, que para coger flores y tratar mugeres, es preciso precaver los ojos contra el brillo que despiden unas y otras, á fin de que el corazon no se resienta del oculto veneno.

Todo se evitaria con que las mugeres cuidasen de adornar su alma, siquiera con la mitad del esmero con que procuran adornar sus personas. Esto es lo mismo que muchos han deseado, y este pensamiento se ha repetido de mil modos, pasándose hasta á formar planes para la educacion del bello sexò. En efecto, algunos se han puesto en planta ; pero ni la instruccion se ha generalizado, ni al educarlas se ha pensado tanto en formar su corazon, como en disponerlas á que sean con mayor propiedad el adorno de las concurrencias. ¿ Y por qué motivo no se ha de procurar reunir ambos puntos ? No basta que la Damas sean admiradas en las tertulias : es preciso procurar que sean respetadas, lo qual se conseguiría si ellas tuviesen mas instruccion, y por consiguiente mas recursos para las conversaciones. Entonces los hombres no se verían reducidos á callar en su presencia, ó á hablarlas de mo-

das , ó de la conducta y belleza de las amigas , ó lo mas frecuentemente á elogiar sus gracias , apurando los resortes de la galantería.

La sólida instruccion es el mejor muro de la virtud. Si las mugeres fuesen instruidas , entonces su imaginacion y su corazon estarian igualmente á cubierto de la seduccion : se desterraría la frivolidad de nuestras tertulias ; pudieran presentarse en ellas con toda dignidad la madre de familia y la jóven soltera ; bien ciertas ambas de que en la conversacion habian de encontrar un honesto recreo , y nuevas luces para arreglar su conducta y la de sus hijos. Entonces los dos sexos se emplearian en ilustrarse mutuamente en lugar de procurar degradarse , y entonces finalmente desaparecerían de la Sociedad esas pequeñeces , y esas murmuraciones , que sino arruinan las familias , al menos las indisponen entre sí , dando margen á que se miren como enemigos , los que deben amar e como ramas de un mismo tronco.

No se piense que mi deseo es que todas las Señoras sean unas filósofas , y mucho menos unas insufribles pedantes. *Moliere* en su comedia de las *mugeres sábias* , ridiculizó con justicia la afectacion del saber ; pero es indudable que hubiera hecho mayor servicio á la sociedad y á la república de las letras , si hubiese expuesto á la risa del público el ridículo de la ignorancia. Entónces su segunda comedia hubiese sido mucho mejor que la primera.

VACANTES.

Secretaría de la Cámara de Gracia y Justicia , y Estado de Castilla.

Corregimiento de Cuenca, de tercera ó superior clase , valuado en 30⁰ rs. vn. : los pretendientes deben haber servido 12 años Vara de Rey , ó 18 por el territorio de Ordenes.

La Vara de Alcalde mayor de San Lúcar de Barrameda , de tercera ó superior clase , regulada en 13050 rs. vn. al año.

Varas y Corregimientos de Astorga , Almazan , Torrijos , Elche , Bexar , Gandía , Arcos , Buitrago , Alberique , y Potes.

Igualmente la de Algeciras de primera clase ó entrada , regulada en 7700 rs. vn. al año.

Idem el Corregimiento de Coria.

La plaza de Agente Fiscal de la Cámara , por promocion de Don Francisco Gutierrez Huerta á una de las Fiscalías del Consejo Real de Castilla.

Una plaza de Alcalde de Casa y Corte.

Por promocion de Don José Perez Maria de Rosas , al Corregimiento de Logroño , ha quedado vacante el de Uniesta , y Villanueva de la Xara , de segunda clase , y regulado su sueldo y emolumentos en 13550 rs. vn.

Vara de Fregenal, de igual clase , regulada en 22630 rs. vn. al año , por sueldo y emolumentos , vacante por haber cumplido su sexenio D. Juan Antonio Delgado.

El Corregimiento de San Clemente , de la misma clase , vacante por salida de Don José Maria de Aguirre á la Asesoría del Gobierno de las aduanas de Cantabria.

Por fallecimiento de Don Fernando Chacón se halla vacante el empleo de Alguacil mayor de la Real aduana del Reyno de Mallorca , cuyo valor asciende á 11043 rs. vn. al año.

Por Real resolucion del Señor Rey Don Carlos IV , sobre consulta de la Cámara de 20 de febrero de 1808 , se sirvió S. M. resolver que no pudiesen ejercer la Abogacía , ni los Agentes Fiscales del Consejo y Cámara y Sala de Alcaldes que entonces estaban nombrados , ni los que en adelante se nombraren.

TEATROS.

EN EL DEL PRÍNCIPE , á las 7 $\frac{1}{2}$ de la noche , se executará la comedia de don Cándido Maria Trigueros , en cinco actos , titulada : *El Precipitado*. En seguida se tocará la sinfonia oriental , y se dará fin con un buen Saynete.

Actores en la comedia , señoras Baus , Palma y Quiroga. Señores Ponce , Caprada , Cristianí y Lledó. La entrada de ayer fué de 2422.

EN EL DE LA CRUZ , á las 7 $\frac{1}{2}$ de la noche , se representará la comedia en tres actos titulada : *el Hechizado por fuerza* , en la que hará el papel de figuron el señor Mariano Querol ; la señora Molino bailará un solo sobre la música de las folias de España , y se dará fin con un buen saynete. La entrada de ayer fué de 6800.

CON LICENCIA. *Imprenta de Repullés.* 1814.

Se ballará en la librería de Perez calle de Carretas , en la de Sanchez calle de Toledo , en la de Barco carrera de san Gerónimo , y en la de Villa plazuela de santo Domingo.